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老外爱麻
将超出预料

本次麻将世锦赛是于
10 月 27 日在重庆黔江开

幕的，共有 188 名选手参赛，其
中84名外国选手，来自奥地利、
巴西、丹麦和美国等 12 个国家
和地区。

来自荷兰的米捷尔拥有自
己的麻将俱乐部，他表示这次能
够来中国参赛很高兴，虽然喜欢
打竞技麻将是其前来参赛的原
因，但能多走走多看看更是主要
推动力。“参加麻将比赛让我
去了很多国家，这是我第一次来
中国，这里的一切都很有趣，为
什么不来呢？ ”

作为 2006 年、 2008 年和
2010年奥地利国内竞技麻将比
赛的冠军，这也让奥托·麦斯李
维科自动获得了参加本次世界
麻将锦标赛的机会。但在中国
选手面前，奥托还是只能托着眼
镜干瞪眼。奥托表示，麻将规则
十分复杂，最初学习时让他十分
挠头，即使到了现在，自己仍然
不是特别开窍。“在欧洲，经常会
举办麻将比赛，我也经常在欧洲
比赛，欧洲几乎所有的选手我都
交手过，很多关系还很好。但在
全世界，中国是最强的。”奥托认
为，因为欧洲选手与中国选手相
差甚远，因此很多欧洲选手出牌
都很“菜”，经常让中国高手们
摸不着头脑，“我们都是从头
学，但中国的选手都玩得太久
了，毕竟麻将是起源于中国的”。

在荷兰非常
流行的中国麻将

根据规则，选手必须用中文
说“碰、吃、杠、和”，这也让场内
时常响起各种口音的“碰”声，夹
着浓重欧洲口音的汉语，乍听起
来甚至颇有点中国各地方言的
味道。

在参赛选手中，来自荷兰的
梅尔在自己的名片上印了一个大
大的“八条”，之所以要印这个八
条，就是因为自己在荷兰开的麻
将俱乐部就叫“八条”。早在2004
年，荷兰就已有了几十家麻将俱
乐部，而如今，各个俱乐部在荷兰
麻将协会的统一管理下也发展很
快，“注册参加国内比赛的选手，
一次就能有500人，而其他在家
打麻将的和没有注册的人更是
无法统计了”。

目前，梅尔的俱乐部已经开
办7年，除了为爱好者提供交流
场所，还附带麻将教学和国际竞
技麻将规则的普及，“虽然这次
来中国比赛的选手只有8个，但
麻将在荷兰非常流行”。

最受瞩目的无疑是个人赛冠军归属，
最终，来自北京、毕业于西安电子科技大学
的段燕斌成功夺冠，荣膺雀神。在麻坛，这
个 42岁的个体户老板一度被称为“千年老
二”，在之前参加的中日麻将对抗赛和国内各
种等级赛中，他始终都是亚军。段燕斌谦虚
地说。从事出租厂房业务的段燕斌以前也打
所谓的“野麻将”，直到1998年才开始接触竞

技 麻 将 ，
“之所以打竞
技麻将，除了因为
它不涉及赌博，更为
健康，也是因为它的规则
更为复杂、有趣”。

打麻将可以预防老年痴呆？这个传言
如今已有了科学根据。据专家透露，打麻
将对于老年痴呆症的预防以及延缓其进程
的作用，已经得到了医学界的认可。

2004年，香港仁济医院与岭南大学合
作的一项研究项目，研究者将 100 名老年
痴呆症患者分成两组，第一组人每星期打4

次麻将，每次打4圈，而另外一组每星期只
打两次麻将。5个月后，研究者对患者的思
考及记忆能力进行了测试。他们发现，较
长时间打麻将的那组患者，思考力、记忆力
和反应速度，远胜过一周只打两次麻将的
那组人。这也是医学界对于麻将与华人老
年痴呆症的关系首次研究。
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无论外界是否争论，日前在
重庆黔江进行的麻将锦标赛受到
了包括多名外国选手在内的许多
人的追捧，并且通过那些老外参
赛者的口中，我们得知在欧洲，麻
将比赛早已成为常态。

不知何时，说到麻将，似乎总
要与不良风气画上等号。

其实，要说赌，什么不能赌？
就连公交车上先下的是男是女也
能成为赌局。麻将本无罪，毕竟，
不是麻将衍生了赌博，反倒是赌
博玷污了麻将。

世界麻将锦标赛给了我们一
个机会，重新认识麻将。10月30
日，第三届世界麻将锦标赛就在
重庆落下帷幕。不谈奖金、只谈
技术，换一种眼光看麻将，它，就
是一项有趣的益智运动而已。

专题撰文 渝文

无论外界是否争论，在重庆黔江进行的
第三届麻将世锦赛还是迎来了大学生组队
参赛。而这支以北大、清华名校大学生为
主的“雀康一队”最终也有惊无险地夺得了
团体赛的冠军。记者了解到，这 4 名大学
生选手胡志伟、彭飞、涂少博、张章飞实际
上已经毕业，“高校联队”有名不副实之

嫌。选手张章飞毕业于清华大学，是一位
博士，凭借强大的逻辑推理能力，他还在第
一届麻将世锦赛中取得了个人亚军的成
绩。对于网络上关于“大学生该不该打麻
将”的讨论，打竞技麻将很多年的张章飞认
为只要不赌博，麻将还是一项极具文化内
涵的智力游戏。

高校联队夺团体冠军

“麻将申遗”引网友激辩
欲入局 先炼品 不脱赌 难申遗

@人民日报：【麻将申遗，该不该？】北大清华学子组队参加麻将世锦赛，全国麻将
大师赛总决赛10月27日在杭州落幕，更有百万雀友为麻将申请国家非物质文化遗产
万人签名。麻将申遗并非头一遭，有人认为，非遗通常是有百年以上历史且濒危的项
目。与其忙着申遗，不如先让麻将脱离赌博，回归身心运动。麻将申遗，你支持吗？
★反对：最恨打麻将带赌博色彩

@corum昆：以我20年的麻将经验看，搓麻将主要靠手气，小部分是技术，所以这
东西归根结底是个游戏，能否上得台面，我不敢说。

@温情细雨：反对。我最恨的就是打麻将带赌博色彩，我比较提倡带点娱乐性质的
麻将比赛。我身边有很多打麻将彻夜不归的人，严重的还有因为麻将夫妻闹离婚的。
★支持：中国传统娱乐老少咸宜

@qingqing1087：支持，中国传统娱乐项目，老少咸宜。
@hapimyfavor：支持。麻将只是工具，用的人不同，效果不同。就好像足球运动，

有人踢球得奖牌，自然也有人操控它来博彩。你能因此就禁止踢足球么？
★冷静：麻将商业化，任重而道远
@小涛：在《世界麻将组织麻将竞赛规则》首页上，写着这样一句话“入局斗牌、必先

炼品”，这是麻将的旨意和精神。麻将这项运动，虽在中国有着极强的生命力和广泛的
参与性，但健康的国标麻将是否有一天能往职业、商业运作发展，任重而道远。如果国
标麻将的发展能健康化、年轻化、明星化，那么，麻将运动才会更有生命力。

【医学界】打麻将可以预防老年痴呆

[小贴士]

2007年，世界麻将组织在四川峨眉山
举办了首届世界麻将锦标赛，来自17个
国家和地区的144名选手参加了比赛。

打144张牌，除了筒、条、万之外，还
有东南西北、中发白及8张王

牌（春夏秋冬梅兰
菊竹）。和牌

不用打缺，

并且可以做任何大分值的牌型，最高的番
种为88分的“九莲宝灯”（任何一种同花
色均可和牌）、十三幺、大三元、四风会、四
杠等牌型，而最低的则是只有一分的自摸
屁和、边张等牌型。

比赛中，出牌时间规定在10秒内，对
于“碰”、“吃”、“和”等报牌必须用中文或
中文拼音，禁止闲话和语言交流。这也
是唯一以汉语为官方语言的世锦赛。

麻将起源：与捕雀有关
麻将又称麻雀，起源众说纷纭，比较流行的有

4种说法：其中最主流最可信的是麻雀牌起源说
法。有关资料记载，在江苏太仓县曾有皇家的大粮
仓，常年囤积稻谷，以供“南粮北调”。粮多自然雀患
频生，每年因雀患而损失了不少粮食。管理粮仓的
官吏为了奖励捕雀护粮者，便以竹制的筹牌记捕雀
数目，凭此发放酬金，这就是太仓的“护粮牌”。这种
筹牌上刻着各种符号和数字，既可观赏，又可游戏，

也可做兑取奖金的凭证。这种护粮牌，其玩法、符
号和称谓术语无不与捕雀有关。在太仓方言中，

“麻雀儿”和“麻将”读音较近，所以又称“麻将”。
2005年10月由中、美、日等8个国家发起

成立，主席为前中国社科院院长于光远，为非营
利性开放组织，是国际智力麻将运动、竞赛、培
训、交流的权威机构，目前已经发展到了近30
个国家和地区。

唯一以汉语为官方语言的世锦赛


